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FECHA: Marzo 31 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Cuchillo en mano robó auto a una conductora” 

 
“Mediarán en conflicto por los territorios” 

 “28 millones con Afore no podrán cobrar pensión” 

 “Exitoso periodo vacacional para Hidalgo” 

 
“No teme PRI se infiltre el narco” 

 
“Mercado negro… 15 millones de armas” 

 
“No circula fines de semana” 

 
“MUJERES DESEMPLEADAS” 

 
“Avanza conforme a metas Ciudad del Conocimiento” 

 
“Atacarán violencia mediante empleo” 

 
“Crece crimen en Edomex” 

 “Border Patrol captura más a estadunidenses” 

 
“El narco, quinta fuente nacional de empleo: diputados” 

I N S T I T U C I O N A L  

“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

El Sol de Hidalgo-PRI, partido fuerte, unido y profesional: Crespo: El PRI es un partido fuerte, unido y 
profesional, si de estructuras pero de cara a la gente, manifestó Ricardo Crespo Arroyo, presidente del Revolucionario 
Institucional en Hidalgo. Exhortó a continuar actualizándose para tener claridad en los temas electoral y jurídico, en el 
marco de la reunión que sostuvieron los secretarios de Acción Electoral del Comité Ejecutivo Nacional y del Comité 
Directivo Estatal, Samuel Aguilar Solís y Rodolfo Hinojosa Fernández respectivamente, así como el subsecretario de 
Asuntos Jurídicos del CEN, Gerardo Triana Cervantes. Durante la reunión que se realizó en las instalaciones del CDE, el 
líder del tricolor, al presentar a los integrantes de la estructura, reconoció que son personas experimentadas con 
trayectoria en la materia electoral. En tanto Mabel Gutiérrez Chávez, secretaria general, precisó la importancia de 
plantear las estrategias tanto electoral como jurídica para hacer frente a la contienda rumbo a la renovación del Congreso 
local. En su oportunidad, Aguilar Solís expresó que los priistas son los protagonistas de esta historia de transformación 
que vive el partido y que se ha impulsado en el país, con las reformas estructurales emprendidas por el gobierno federal, 
encabezado por el Presidente Enrique Peña Nieto, además que propician el cambio en el ánimo nacional y el rostro de 
México ante el mundo.  Para este proceso de la renovación del proceso local señaló que lo que "dará la legitimidad será 
el trabajo autocrítico en una gran coordinación que dé respuestas a la sociedad". El triunfo, precisó, no solo será para 

Hidalgo sino que otorgará gobernabilidad a la administración local y el Congreso del Estado adquirirá un papel 
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preponderante. Invitó a la estructura en la entidad a prepararse para la construcción de un equipo activo que movilice a 
los votantes. Los priistas, dijo, deben generar una nueva atracción con la ciudadanía, no esperar a que llegue el 7 de 
julio, ni confiarse; el triunfo se alcanza con acciones. El PRI, debe mantenerse unido y sumarle votos, cada una de las 
acciones se abonará a la construcción del éxito en el próximo proceso electoral. Lo que buscamos es la profesionalización 
de los cuadros con una actitud preventiva, para que los 18 candidatos ganen las diputaciones de mayoría relativa.  Por 
otra parte Aguilar Solís, reconoció la presencia de Hidalgo con la destacada participación de Roberto Rico Ruiz, 
representante del PRI ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, en la capacitación que ofertó el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación en la ciudad de México. A la reunión de trabajo asistieron los secretarios, coordinadores, 
representantes de los sectores y organizaciones e integrantes de los comités municipales de los 18 distritos electorales 
del estado de Hidalgo. (Redacción, página 12) 

Síntesis- Sin necesidad de convenios, PT trabaja sin ataques ni demostraciones: El Partido del Trabajo (PT), se 
ha adelantado a las acciones de un trabajo con respeto y civilidad; aseguró el dirigente estatal del PT Mariano Torres 
L'estrade, al referir que en el caso de su partido no hay problema alguno en platicar entre todos los demás institutos 
políticos y gobierno del estado para la firma de un pacto.  Al respecto, manifestó que a pesar de los anuncios que se han 
hecho por parte de todos los partidos y autoridades sin que hasta el momento se haya concretado algo; su partido es el 
primero en querer presentarse antelo sociedad como un organismo político que no lleva el ánimo de descalificar o atacar 
a sus adversarios, y mucho menos de enrarecer el clima electoral actual.  'Queremos ser los primeros en anticiparnos a 
los demás dirigentes, para decir que el PT se presenta ya con la civilidad política con la armonía y el respeto para todos 
los contenientes; porque se trata de llevar a cabo un proceso electoral donde la ciudadanía participe al ver que no hay 
demostraciones ni guerra sucia, porque el PT se demuestra con un trabajo muy contrario'. (Jaime Arenalde, página 
03) 

Síntesis-Descarta PRI se infiltre el narco: El dirigente tricolor en la entidad, Ricardo Crespo Arroyo, descarta la 
necesidad de implementar filtros entre sus aspirantes a candidatos, ya que asegura ninguno de ellos tiene que ver con la 
delincuencia. En el Partido Revolucionario Institucional (PRI) estatal no hace falta poner filtros para evitar penetre la 
delincuencia organizada en el proceso electoral o circule dinero de dudosa procedencia, aseguró el dirigente del tricolor, 
Ricardo Crespo Arroyo. De esa manera, Crespo Arroyo descartó que en ese instituto político exista algún indicio de que 
se pudieran introducir recursos o se dieran presiones para colocar a determina-dos aspirantes. El dirigente priista aseguró 
que en el PRI no hace falta poner filtros debido a que estos se llevan a cabo de manera cotidiana y permanente, "por lo 

que no hay posibilidad de que alguno de los aspirantes esté relacionado con grupos delictivos, porque son personas 
conocidas en sus lugares de origen, sabemos a qué se dedica cada uno". De igual manera, el líder priista aseguró que 
por ello no se tiene considerado ningún foco rojo en los distritos el 7 de julio se eligen a los diputados de distrito, de los 
18, encargados que estarán al frente encabezará el tricolor, va en de la LXII legislatura local alianza en seis con el PVEM  
En el partido buscamos que los candidatos sean gente con arraigo Y trabajo partidista y esa es la mejor de las razones 
para saber que no tienen con grupos delictivos y que lograrán el triunfo CRESPO ARROYO Dirigente estatal de PRI debido 
también a que la ciudadanía no ha dado a conocer que haya alguna persona implicada, por lo cual se tiene la certeza de 
que ésta será una elección limpia, transparente y don-de no se originen conflictos. Crespo Arroyo manifestó que ante ese 
panorama su partido está prepara-do para competir en el proceso electoral del 7 de julio en que se renovarán los 18 
distritos electorales, por lo cual ya a finales de este mes y principios de abril se tendrá a los candidatos que conformarán 
las fórmulas de aspirantes a diputados los aspirantes tienen que pasar por 'un filtro social, sin embargo la cercanía con 
las bases permite conocer quién es cada uno de los priistas que buscan acceder a un cargo de representación, pese a ello 
dijo que en su partido serán muy "cuidadosos", de quienes se inscriba en el proceso de selección de los candidatos que 
los representarán en las urnas. "Si bien cada proceso es diferente el conocimiento que se tiene de las elecciones permite 
considerar que será una elección limpia, en donde cada uno de los partidos participantes será responsable de los 
candidatos que compitan en las urnas". (Jaime Arenalde, página 03) 

Plaza Juárez-PVEM inicia proceso de selección de candidatos: Este sábado, tras la publicación de la convocatoria 
correspondiente, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) dio inicio a su proceso interno de 'selección de candidatos 
a diputados locales que habrán de participar en la próxima jornada del 7 de julio del presente año. Al respecto, Jorge " 
Malo Lugo, dirigente estatal del Verde Ecologista, precisó que el registro de aspirantes será el próximo 14 de abril y 
posteriormente se realizará la Asamblea Estatal extraordinaria donde habrán de elegirse a los candidatos oficiales. De 
acuerdo a la convocatoria, la asamblea estatal del partido verde se realizará el día 3 de mayo del presente, año, en punto 
de las 9 de la mañana en las instalaciones de esta fuerza política en la capital hidalguense, en caso de que no le pueda 
realizar esta reunión, será en sesión del Consejo Político donde se designen a los candidatos; dicho consejo se hará el 
mismo día en punto de la una de la tarde. . La toma de protesta como candidatos del Verde Ecologista al cardo de 
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diputados locales se podrá realizar posterior a este proceso interno, es decir el día 6 de mayo del 2013. Por su parte, el 
diputado local y secretario de Organización del PVEM, Christian Pulido Roldan, comentó que estará pendiente de todo el 
proceso de selección de candidatos para buscar "gente representativa en sus distritos, en sus municipios y bueno que 
sean de trabajo y que este comprometida con mejorar la calidad de vida de los y las hidalguenses" estatal del Verde 
Ecologista, Mencionó que como secretario de organización estará pendiente de todo el proceso interno de su partido y 
participará en todo lo que sea necesario para buscar a los mejores perfiles entre la estructura partidista. Comentó que la 
realización de precampañas dependerá mucho de cuantos aspirantes se registren en cada uno de los 18 distritos locales, 
sin embargo subrayó el partido tratará de privilegiar totalmente las candidaturas de unidad. Pulido Roldan consideró que 
la ventaja que tiene el partido es que actualmente 'ya tiene presencia en distintos lugares de la entidad, en algunas 
regiones se han conformado los Comités Municipales, en otras se han reestructurado o confirmado los que ya se tenía, 
de ahí que esto "ha dado la base para que gente que es verde, comprometida con el proyecto, esté pendiente y quiera 
participar". Insistió que afortunadamente el partido verde cuenta con militantes comprometidos, de ahí que "no nos 
costará trabajo el poder sacar al candidato de los distintos distritos", dijo. Agregó que hoy los Comités Municipales han 
tomada la decisión de generar cuadros importantes para cualquier elección, a efecto de tener personas capaces y 
candidatos de unidad. Finalmente, el legislador hidalguense, resaltó lo mucho que beneficiará al PVEM la coalición que se 

concretó con el Partido Revoluciona-rio Institucional (PRI), por ello apuntó que cuando llegue el momento de elegir a los 
candidatos de los distritos de Tulancingo, Tepeji del Río y Zimapán (donde encabeza el verde) seguramente se tendrán 
perfiles capaces. (Natalia López, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

“No se genero información” 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Calidad en Ciudad del Conocimiento: Garantizar que la infraestructura del proyecto “Ciudad del 
Conocimiento y la Cultura”, esté construida bajo estándares de la más alta calidad y con el respaldo de la mano de obra 
hidalguense, es el compromiso del gobernador José Francisco Olvera Ruiz. La edificación de la primera etapa de este 
magno proyecto educativo, tecnológico y científico, transcurre en tiempo y forma, de acuerdo con los planes que, en 
conjunto, encabezan el Instituto Politécnico Nacional (IPN) y el gobierno del estado, aseguró Jesús Romero Quintanar, 
secretario de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial. En recorrido de supervisión de obra por las instalaciones de lo 
que será el nuevo campus de nivel medio superior dependiente del IPN, ubicado en la comunidad de Santiago Tlapacoya 
de la capital del estado, el funcionario afirmó que la construcción de un espacio destinado para tres aulas, un área de 
cómputo y laboratorios ligeros, mantiene su ritmo en tiempo y forma. La coordinación entre los representantes de Obras 
Públicas y los de la institución educativa, afirmó Jesús Romero, ha arrojado buenos resultados para garantizar que las 
técnicas y los materiales sean sólo los mejores. “Las empresas constructoras, de origen hidalguense, tienen la confianza y 
el respaldo de la actual administración para entregar una infraestructura educativa digna, eficiente, moderna y de la más 
alta calidad”, puntualizó el funcionario. De esa forma, el secretario de Obras Públicas reiteró el compromiso del titular del 
Ejecutivo estatal con el Politécnico, y en particular con su directora general, Yoloxóchitl Bustamante Díez, en el sentido de 
que la obra estará lista en tiempo y forma para beneficio de los estudiantes de nivel medio superior, superior y posgrado, 
en su primer etapa, y en lo que será el campus más importantes del IPN fuera de sus instalaciones centrales. En esta 
primera fase, se genera un promedio de 160 empleos directos y otros 40 indirectos, lo que beneficia principalmente el 
desarrollo económico de diferentes puntos de Pachuca y San Agustín Tlaxiaca, principalmente. LA INVERSIÓN 
 La administración federal destinó mil 500 millones de pesos para el proyecto, pero el secretario de Planeación y 
Desarrollo Metropolitano de Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca, ha explicado que no necesariamente esta cantidad se 
ejercerá este año, ya que la inversión podría ser de forma gradual. “Esos mil 500 millones de pesos son los que la 
Federación comprometió a través del Congreso de la Unión para poner en marcha esta dinámica; sin embargo, podría ser 
que esta inversión y la aplicación de los recursos se dé de alguna manera de forma paulatina”, dijo el funcionario, quien 
añadió que para 2013 previeron para ejercer cerca de 130 millones de pesos del Fondo Metropolitano y del PEF para las 
primeras adecuaciones de lo que será el campus del Instituto Politécnico Nacional (IPN), que se erigirá en una superficie 
de 60 hectáreas. De este recurso, destinaron un porcentaje para el pago de la reserva territorial de 178 hectáreas que 
quedó pendiente, y para la liquidación de lo que será el Plan Maestro de la Ciudad del Conocimiento. Reiteró que este 
proyecto es el más importante de la gubernatura de Hidalgo y que será el motor que impulse al estado a la modernidad y 
a la generación de más empleos, además de que aportará al desarrollo económico de la entidad y de la región centro del 
país. Parque científico-El gobierno del estado planea la construcción de un Parque Científico y Tecnológico que operará la 
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máxima casa de estudios de la entidad, el cual tendrá como principal objetivo la generación de patentes. Según el 
proyecto, éste será un espacio de excelencia en innovación y puntos de relación estratégicos entre universidades, centros 
de investigación y empresas, quienes actuarán como elementos de desarrollo industrial y económico de la zona centro 
del país a partir de la explotación de la tecnología. Se trata de una estrategia en materia de innovación y para el 
desarrollo de la entidad, ya que permitirá en un largo plazo atraer empresas de alta y mediana tecnología. Por ahora en 
Hidalgo, 80 por ciento de las empresas utilizan baja y media tecnología, la cual se identifica por hacer uso de mano de 
obra intensiva pero poco preparada; además, de cada 10 personas contratadas en el estado, sólo una es requerida con 
licenciatura. (Redacción, página 08) 

Milenio-Balnearios, con llenos totales: Los balnearios del corredor turístico de Ixmiquilpan, Tephé, Tepathé y Dios 
Padre, presentaron ayer, sábado de gloria, un lleno total con visitantes del Estado de México, Distrito Federal, Puebla 
Querétaro y Tlaxcala. De acuerdo con Leonardo Pérez Calva, presidente de la Asociación de Balnearios y Parques 
Acuáticos del Estado de Hidalgo, tras concluir el periodo vacacional de Semana Santa se espera una derrama económica 
de 200 millones de pesos. Precisó que Hidalgo cuenta con 95 balnearios, de los cuales 67 pertenecen a la Asociación. “En 
el estado existen seis corredores: Tizayuca, Apan-Cuautepec, Huasca-Atotonilco El Grande-Metzquititlán, Ajacuba-Tula-
Atotonilco de Tula, Ixmiquilpan-Cardonal, Chilcuautla-Tasquillo y Huichapan-Tecozautla”, sostuvo. Expresó que el periodo 
vacacional de Semana Santa es el más importante para los balnearios, se espera una derrama económica cercana a 
los 200 millones de pesos, sólo en este sector. Agregó que el sector de balnearios genera ocho mil 532 empleos directos 
y 34 mil128 empleos indirectos. “Para el bienestar de los turistas que arriban a los diversos balnearios, los prestadores de 
servicios se capacitaron en Primeros Auxilios, Protección Civil, Salvamento Acuático, así como Patrimonio Turístico 
y Cultural”, dijo. BALNEARIO DIOS PADRE Tan sólo ayer, el balneario Dios Padre presentó una afluencia de turistas de 
al menos seis mil personas, en su mayoría originarias del Estado de México y Distrito Federal. De acuerdo con Miguel 
Martín Camino, administrador del balneario Dios Padre, entre jueves, viernes, sábado y hoy domingo, esperan una 
afluencia cercana a los 20 mil turistas. A la entrada del balneario se podría observar la bandera blanca, otorgada por el 
gobierno del estado, lo que significa que cumple con las normas de sanidad establecidas por la Secretaría de Salud. “Aquí 
nos visitan del Distrito Federal y el Estado de México en su mayoría, y muy poca gente del estado”, refirió. El balneario 
cuenta con cinco albercas, dos para adultos, dos familiares y una más para niños. “Nosotros contamos aquí con agua 
termal, tenemos un promedio de cinco mil metros cuadrados de albercas, todas cloradas”, explicó. Precisó que el 
balneario espera recabar al menos un millón y medio de pesos con los paseantes y turistas de otros estados. “Aquí 
tenemos un personal de 500 personas que le dan mantenimiento al lugar y las albercas”, refirió. En entrevista, admitió 
que al menos se habrán presentado tres casos de extravío de pertenencias, “la gente deja sus cosas por ahí y no 
podemos andarlos cuidando a todos”. TURISTAS Ricardo González Cabrera, originario del Estado de México pasó el 
sábado de gloria en Dios Padre en compañía de su familia, 20 personas más. “Preferimos Hidalgo para pasar estos días, 
nos gusta el clima, las albercas, nos gusta más aquí, nos quedamos por tres días, vamos a acampar”, dijo. Lucero 
Sánchez Cortés y los 10 integrantes de su familia, visitaron también Dios Padre y se regresarán hoy a su hogar. “El 

servicio está bien, el año pasado vinimos aquí y nos gustó todo lo que hay aquí, el servicio, las albercas, las instalaciones, 
el hotel, todo. Nos enteramos del balneario por nuestras amistades”, sostuvo. Originaria del Distrito Federal, Alejandra 
Morales Méndez también visitó los balnearios de Hidalgo para pasarla en compañía de sus 12 familiares. “Hasta ahorita 
nos han tratado bien y ha estado bien el servicio, vinimos a pasarla aquí por tres días, amigos nos recomendaron los 
balnearios de acá”, aseveró. BANDERAS BLANCAS Previo al inicio de la Semana Santa, la Secretaría de Salud entregó 
52 reconocimientos a balnearios, parques acuáticos y establecimientos con alberca, lo cual garantiza la salud de familias 

hidalguenses y visitantes al recibir servicios que cumplan la normatividad establecida. Asimismo, la Secretaría de Salud, a 
través de la Comisión para la Protección Contra Riesgos Sanitarios de Hidalgo (Copriseh), capacitó a más de 300 
personas. En este 2013 se entregaron 52 reconocimientos en varios municipios del estado, los 10 faltantes se encuentran 
en proceso de certificación. (Alejandro Reyes, página 10) 

Criterio-Legisla Congreso el abuso policial: En Hidalgo el abuso policial y la tortura será castigado de tres a 12 
años, así como multas de que van de los 12 mil 276 a los 30 mil 60 pesos y la inhabilitación a los servidores públicos o 
funcionarios que promuevan dichas conductas. Esto, a raíz del incremento en los abusos policiacos y torturas contra 
presuntos delincuentes que quedaron evidenciados al interior de las comandancias, barandillas y la casa de arraigo de la 
Secretaría de Seguridad Pública estatal (SSPH), durante la dirección del extitular Damián Canales Mena. Para ello, se 
reformó el artículo 322 bis del Código Penal de Ley para Prevenir, Sancionar y Eliminar la Tortura y el Uso Excesivo de la 
Fuerza por Funcionarios Encargados de Aplicar la Ley en Hidalgo. Sin embargo, sorpresivamente dicha iniciativa fue 
subida hace unos días al pleno sin el aviso de los diputados perredistas, quienes la propusieron y la impulsaron. 
Desconcertada, la perredista Hemeregilda Estrada Díaz señaló que la comisión de Seguridad, que preside el priísta Juan 
Manuel Camacho Beltrán, informó que ya habían hecho las modificaciones “Para mí fue una sorpresa que la presentaran 
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sin siquiera consultarnos, pues fuimos nosotros quienes estuvimos trabajando, lo que nos dijo el presidente de la 
comisión es que ya la habían adecuado y la trabajaron”, dijo la legisladora. Algunos casos de abuso policiaco y de tortura 
que evidenciaron los cuatro legisladores perredistas son casos en Tizayuca, Tepeji del Río y Huejutla. Además de las 
constantes recomendaciones que la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH) ha hecho a la SSPH 
y de los municipios. (Antonio Alcaraz, página 04) 

Criterio-Con tintes políticos, caso Zúñiga; dicen: Sin duda, la detención de José Zúñiga Guerrero, exedil perredista 
de Ixmiquilpan, tiene tintes políticos, pues se pretende eliminar el ánimo de la ciudadanía y desprestigiar al partido, al 
hacer creer que los expresidentes emanados del PRD hacen mal uso de los recursos. Así lo consideró el diputado federal 
por Hidalgo, Pedro Porras Pérez, quien exigió su pronta liberación y lamentó que, justo en este momento que se inicia el 
proceso electoral, el gobierno del estado haya detenido a un exalcalde emanado de las filas del sol azteca. “Creemos que 
es un claro mensaje político: eliminar el ánimo en la gente para los candidatos del PRD para socavar la fuerza que 
pudiera tener el partido en caso de la cercanía de la elección, haciendo creer que los presidentes que emanan del PRD se 
roban el dinero”, expresó. Por el contrario, sentenció que nunca se actúa en contra de exediles de extracción priísta, 
quienes han hecho evidente malversación de recursos públicos “y ahí no pasa nada y siempre se han salido con la suya”, 
señaló el legislador. El diputado federal apuntó que dentro de los informes de la Auditoría Superior de la Federación 
(ASF), la administración de Zúñiga Guerrero en Ixmiquilpan no presenta ninguna observación; sin embargo, el gobierno 
estatal, a través de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), siempre actúa en contra de los partidos de 
oposición al PRI.  (Antonio Alcaraz, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Estamos comprometidos con la ciudadanía: "Estamos comprometidos con la ciudadanía 
orizatlense que nos brindó la oportunidad de regir el destino del municipio, y por eso, siguiendo la línea política del 
gobernador Francisco Olvera, impulsamos un gobierno de resultados que atiende todas y cada una de las demandas y 

necesidades de la gente, sobre todo la más necesitada". Resaltó lo anterior el presidente municipal de San Felipe 
Orizatlán, Manuel Rivera Fernández, quien puntualizó que desde que inició su gestión administrativa, "estamos pisando 
fuerte y dejando huella de un trabajo coordinado entre los gobiernos federal, estatal y municipal, con el único propósito y 
compromiso de impulsar y fortalecer el desarrollo integral y sustentable en todas las comunidades rurales y en la 
cabecera". Sostuvo que mantiene un gobierno de puertas abiertas y de resultados concretos, porque no ha dejado 
comunidad alguna sin que reciba el beneficio de obras, programas y acciones. "En el ayuntamiento nos fijamos la meta 
de atender a toda la ciudadanía orizatlense, sin importar filiaciones políticas, clase social ni credos, porque lo más 

importante es buscar los mayores beneficios para la gente y que éstos, redunden en un mejor nivel de vida", aseguró el 
alcalde. Manuel Fernández Rivera recalcó que no escatimará tiempo ni esfuerzos, durante lo que dure su administración 
municipal, "tengo claras las metas y los compromisos que adquirí con los orizatlenses y no voy a claudicar hasta hacerlos 
realidad, sobre todo llevando obras, acciones y programas, en todos los rubros, que nos permitan abatir rezagos sociales 
y solucionar problemas de marginación y pobreza". Aseguró que en las últimas semanas ha mantenido un contacto 
directo con la ciudadanía de su municipio, recorriendo barrios, colonias y comunidades rurales, donde lo mismo ha 
entregado obras, que apoyado con diversas acciones y programas que buscan mejorar la calidad de vida de miles de 
habitantes. En este sentido, mencionó que en la comunidad apoyo  inició la construcción de una casa de salud; en la 
localidad Coamecaco una obra de drenaje sanitario; en San Antonio se construye un anexo para la escuela primaria; 
habitantes del poblado Palma Sola se benefician con obras de cunetas en su camino rural y, sobre los ríos San Pedro y 
Chacuala, se construyen puentes para brindar mayor seguridad a la gente. "Son cientos de pequeñas y grandes obras las 
que se han ejecutado y que se siguen realizando en todas las comunidades, colonias y barrios del municipio de San 
Felipe Orizatlán, con el único compromiso de fortalecer el desarrollo comunitario y mejorar las condiciones de vida de la 
población", concluyó el alcalde Manuel Rivera Fernández. (Redacción, página 12) 

El Independiente-En Hidalgo, 6 de cada 10 mujeres están desempleadas: En México 26 millones de mexicanas 
en edad de trabajar están desempleadas. En el caso de Hidalgo casi seis de cada 10 mujeres están en esa condición. De 
acuerdo con el último censo del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en el estado habitan 847 mil 
mujeres de 15 a 60 años de edad, de las cuales 37.2 es población económicamente activa (PEA), es decir, tiene 
ocupación remunerada. Según datos del Sistema Integral de Información del Estado de Hidalgo (SIIEH) publicado en la 
página de gobierno, 315 mil 402 son PEA, menos de la mitad que hombres (693 mil 413). Al respecto, la diputada federal 
perredista Jessica Salazar Trejo presentó iniciativa para incluir en la Ley del Impuesto Sobre la Renta (ISR) estímulos 
fiscales a personas físicas y morales que contraten mujeres. Señaló que de 85 millones de mexicanos en edad de 
trabajar, 45 millones (52.5 por ciento) son mujeres, y de ellas solo 19 millones forman parte de la población 
económicamente activa; es decir más de 26 millones en edad de trabajar carecen de empleo. Consideró necesario 
adicionar el artículo 222 bis a la Ley del ISR para que esas personas físicas o morales puedan deducir un monto adicional 
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de 25 por ciento del salario efectivamente pagado al sector femenino, para lo cual será considerada la totalidad del 
sueldo base para calcular las retenciones del ISR de la trabajadora. Esta disposición aplicaría siempre que el 
contribuyente cumpla con las obligaciones respecto de las trabajadoras a quienes hace referencia este artículo, es decir, 
estar aseguradas al IMSS y demás prestaciones. El documento agrega que para el caso de los contribuyentes cuya planta 
de trabajadoras exceda 50 por ciento, solo podrán deducir hasta dicho porcentaje. En la iniciativa, que analizan las 
comisiones de hacienda y de equidad y género, refirió que el sector tiene menos empleos y la mayoría lo hace en 
condiciones de desigualdad salarial y poco ascenso laboral. Jessica Salazar explicó que México es uno de los “campeones 
mundiales” en materia de equidad de género, pues ha suscrito todos los tratados y convenciones internacionales en 
materia. En Hidalgo más de la mitad de la población económicamente activa (54.8) está dedicado al sector terciario o de 
servicios; en seguida viene el industrial (25.4) y después las actividades agropecuarias (19.1). En total, la PEA local 
asciende a un millón 8 mil 815 personas, según el SIIEH. (Gerardo Neria, página 03) 

El Independiente-Aumenta precio del gas LP en abril: A partir de mañana el precio del kilogramo de gas LP 
costará 10.03 pesos en el Distrito Federal, Estado de México e Hidalgo, informó la Secretaría de Economía a través del 
Diario Oficial de la Federación. Por lo tanto, el tanque de 20 kilos sube a 200.52 pesos y el de 30, incrementa a 451.16 
pesos. Para el último mes del año el kilogramo de combustible tendrá costo máximo de 11.67 pesos en municipios de 
Baja California Sur, mientras que el más bajo será de 8.75 pesos en localidades de Tamaulipas y Nuevo León. El precio 
máximo de venta del gas LP al usuario final en cada zona del país se fija considerando el precio de venta de primera 
mano, más el flete del centro embarcador a la planta de almacenamiento para su distribución, el margen de 
comercialización y el impuesto al valor agregado (IVA). En 2009, el costo al usuario final del energético se mantuvo 
congelado en 9.15 pesos, como medida para afrontar el impacto de la recesión económica mundial. (Redacción, 
página 02) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Criterio-Causan vándalos incendios en Pachuca: Tras los intensos incendios registrados en las últimas semanas en 
Pachuca, Honorato Rodríguez Murillo, titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales estatal 
(Semarnath), informó que la principal causa de estos fue el vandalismo. El encargado de Medio Ambiente en la entidad 
indicó que a pesar del año de estiaje presentado en Hidalgo, la principal causa de los incendios fue la actividad humana, 
tanto por descuidos como intencionales y los cuales se propagaron debido a las condiciones climáticas. En Pachuca las 
llamaradas fueron causadas por vandalismo, principalmente con colillas de cigarros, cerillos, o sustancias incendiarias, las 
cuales se extendieron por las ráfagas de viento y consumieron aproximadamente 111 hectáreas de matorrales y pastos 
secos, según los datos proporcionados por la Semarnath. Honorato Rodríguez reconoció que el cerro de Cubitos sufrió 
afectaciones por 18.4 hectáreas de matorrales secos, por el incendio del pasado 4 de marzo, el cual fue ocasionado por 
actos vandálicos y hasta el momento no se tienen localizados a los responsables; sin embargo, las autoridades realizan 
investigaciones para dar con su paradero y que respondan conforme a la ley. De acuerdo a las valoraciones de los 
especialistas de la Secretaría de Medio Ambiente estatal, las conflagraciones fueron inducidas, por ello se incrementarán 
las medidas de seguridad en el Parque Ecológico de Cubitos. Finalmente, el funcionario estatal aceptó que es muy difícil 
poder dar con los responsables de los incendios, pues no dejan pistas. (Ignacio García, página 05) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Crónica-Balcón Político… 

Entusiasmo desbordado en aspirantes del PRD: Contra lo que se pronosticaba, luego del bajón que ha sufrido el Partido de 
la Revolución Democrática (PRD), en procesos electorales recientes y por la escisión promovida por Andrés Manuel López 
Obrador, para formar –con perredistas y sociedad civil– el Movimiento Regeneración Nacional (Morena), la participación 
de aspirantes a candidatos a diputados locales ha sido altamente prometedora. Cerca de 90 fórmulas, 67 para candidatos 
de mayoría relativa y 18 de representación proporcional –han decidido someterse al escrutinio perredista para ver si con 
el aval de sus 130 delegados o consejeros políticos, es suficiente para postularse como candidatos a la contienda del 
próximo 7 de julio. Los propios perredistas esperaban una participación desangelada de aspirantes, pero se han 
sorprendido y eso los hace abrigar esperanzas de que el día de la jornada electoral no les vaya tan mal y no sólo se 
atengan al reparto de diputaciones plurinominales, merced al número de votos que alcancen el 7 de julio, sino que hasta 
a ganar un distrito. El senador Isidro Pedraza hasta se anticipa a afirmar que el PRD tiene “chance” en al menos seis 
distritos, donde pueden dar la sorpresa. No quiere dar nombres, porque “ahorita están pintados de amarillo, pero luego 
se enteran enfrente y nos los pintan de rojo”. Luciano Cornejo, cabeza de una de las tribus perredistas, hasta se atrevió a 
jugársela por el distrito de Tula, al que pertenece Tezontepec de Aldama, donde nació y vive y que le dio la oportunidad 
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de ser el primer presidente municipal perredista en la historia de ese partido. Aunque como falta tiempo, la lista de 
candidatos se irá afinando y podría haber sorpresas. Por ejemplo, llama la atención que José Guadarrama Márquez no se 
haya registrado como precandidato, pero como  alguien dijo ahí en el PRD, hay quien aparta su lugar o quien tiene 
amigos que luego ceden su lugar. En el PRD, dicen, todo puede pasar y por lo pronto el número de fórmulas les hace 
pensar que no han perdido clientela, como se había afirmado. Veremos. (Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

Que en Apan ya reclaman al presidente municipal Fernando Hernández Durán porque dicen no hace nada para 
mitigar la falta de agua en varias zonas del la región dicen que los cobros están a la orden del día pero no así el abasto 
para la población que se queja porque han permanecido hasta una semana sin suministro de este elemento, el sistema 
encargado del asunto sólo da largas a los vecinos y no arregla el problema lo que molesta aún más a los habitantes. 
 
Que José Antonio Zambrano escritor oriundo de Tepeji del Río pide una explicación sobre la falta de recursos 
del Programa de Apoyo a Culturas Municipales y Comunitarias (PACMyC) y es que dice que desde noviembre no 
le dan el apoyo correspondiente a la beca que obtuvo, son 47 mil pesos los que se han retenido y confía en que este mes 
las autoridades correspondientes le entreguen el dinero para continuar con el proyecto que presentó en tiempo y forma. 
 
Que ayer fue el día de las trabajadoras domesticas y este gremio de mujeres trabajadoras poco a poco gana 
derechos laborales, en la entidad las autoridades de desarrollo social han enfocado diversos programas de apoyo para 
ellas, pero desafortunadamente no es lo suficiente para estas personas que muchas veces son discriminadas y sin 
garantías a su labor, ya son 15 años de lucha y aún falta mucho camino que recorrer para lograr condiciones favorables 
de trabajo. 
 
Que vecinos del municipio de San Salvador a la altura de la comunidad de Cañada Grandepiden una explicación 
para las obras de electrificación que se realizan en esta zona y que los afectan porque son postes de alta tensión a ras de 
carretera y se sabe que estos postes pueden ser un peligro para la comunidad. 
Por lo que piden que el proyecto sea más sensible con la comunidad y se modifique para evitar problemas, se sabe que 
estos postes llevarán electricidad para una planta cementera en Santiago de Anaya. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas 

“Para el bienestar de los turistas que arriban a los diversos balnearios, los prestadores de servicios se capacitaron en 
Primeros Auxilios, Protección Civil, Salvamento Acuático, así como Patrimonio Turístico y Cultural”  

Leonardo Pérez Calva  

Presidente de la Asociación de Balnearios de Hidalgo sobre Semana Santa. Las empresas constructoras, de origen 
hidalguense, tienen la confianza y el respaldo de la actual administración para entregar una infraestructura educativa 
digna, eficiente, moderna y de la más alta calidad”  

Jesús Romero Quintanar 

 Secretario de Obras Públicas de Hidalgo sobre la Ciudad del conocimiento Hoy podemos decir con mucha alegría que son 
cuatro estudiantes y que se suman a los más de mil 300 que han podido participar en este programa, que desde luego 
les ha cambiado la vida radicalmente, no sólo fortaleciendo su proceso académico de formación”  

Rafael Cravioto Torres  Director de Relaciones Internacionales UAEH   

(Redacción, página 03) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… Uno de los proyectos más ambiciosos de la administración que encabeza el 
gobernador Francisco Olvera es sin duda la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, eje educativo que además permitirá el 
crecimiento económico con la llegada de más empresas y elevar la calidad educativa al tener respaldo del Instituto 

Politécnico Nacional, por ello es también de suma importancia garantizar que dicha infraestructura sea edificada con los 
mejores materiales, tal y como refiere el titular de la SOPOT, al detallar los avances (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Hermilo Bravo: Para el titular de la denominada Unidad de Innovación Gubernamental y Mejora Regulatoria del 
gobierno estatal el cumplimiento de metas es una constante que refleja la calidad de la administración encabezada por 
Francisco Olvera, en tal sentido Bravo Cuevas instruye acciones relativas al buen uso y manejo de herramientas 
modernas para difundir los programas y apoyos implementados en la entidad  

Abajo-Enrique Sánchez: De nueva cuenta crecen los problemas para el director de la Comisión de Agua Potable y 
Alcantarillado de Tula (CAPYAT), ya que este fin de semana varias colonias y barrios quedaron sin servicio por lo que la 
población mostró su descontento en redes sociales, fue tanta la presión que Sánchez Acuña tuvo que mandar algunas 
pipas para tratar de subsanar la falta de líquido en la demarcación  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías:  
 
AMENAZAS 
Vendedores ambulantes establecidos durante los Viacrucis realizados en la capital hidalguense intentaron a 
toda costa sobornar a inspectores de la Copriseh y del ayuntamiento para evitar ser sancionados por la 
venta ilegal de alimentos. Los grillitos que acudieron a estos eventos dieron fe de que algunos 
comerciantes no cumplieron con las mínimas medidas de higiene al elaborar sus productos, por lo que ante 
la negativa de los funcionarios para permitir la venta hubo casos donde los ambulantes incluso 
amenazaron con golpear a los servidores públicos, por fortuna no pasó a mayores. 
 
APRIETOS 
El presidente de la Cruz Roja mexicana en Hidalgo, José Saade, reconoció que en Pachuca la demanda de 
servicios supera la capacidad de respuesta de la benemérita institución; sin embargo, también existen 
señalamientos en los que habitantes niegan el apoyo al organismo al asegurar que existen socorristas que 
se aprovechan de los accidentes para sacar beneficios. Trascendió que los esfuerzos de Saade Kuri no 
tienen los alcances suficientes para convencer a la población y aunque seguramente es menor el porcentaje de 
casos en los que está presente el referido abuso, el funcionario debe implementar nuevas estrategias para cambiar la 
percepción de la población en este tema. 
 
ANTECEDENTES 
Confirmaron los grillitos que el refuerzo para la Confederación Nacional Campesina y su novel dirigente va en 
serio, tan es así que el área de Comunicación Social del organismo será dirigida por Alma Eliuth Fuentes, 
quien es conocida por su amplia experiencia y capacidad para fomentar y mejorar los vínculos de sus 
anteriores jefes con los medios de comunicación locales. La orden es crear una buena imagen no sólo del 
presidente de la liga sino de los programas y acciones que aplica este ente priista para el beneficio de las 
familias que viven del campo en la entidad, tarea nada sencilla pero que seguro realizará bien la comunicadora. 

(Redacción, página 02) 

               P L A N O      N A C I O N A L  

La Jornada-El narco, quinta fuente nacional de empleo: diputados: La proliferación de la delincuencia en México, 
concretamente el narcotráfico, ubica esta actividad ilícita entre las mayores fuentes de empleo. El trasiego de 
estupefacientes ha generado trabajo en años recientes para miles de personas, incluso más que Pemex y la industria 
maderera. La iniciativa de reforma a los artículos octavo y noveno de la Ley Federal contra la Delincuencia Organizada, 
promovida por los diputados Ricardo Monreal Ávila y Ricardo Mejía Berdeja, refiere que actividades ligadas al narcotráfico 
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colocan a éste como “el quinto empleador más grande del país. “Estimaciones recientes muestran que en México hay 468 
mil personas que se dedican al narco. Esto es cinco veces más que el total de (los ocupados en) la industria maderera 
nacional y tres veces más que el personal de Pemex, la compañía petrolera con mayor número de empleados en el 
mundo. Campesinos, matones, vigilantes, capos, abogados, médicos, secretarias; el narcotráfico necesita de todo, y de 
todo emplea.” Cambios en el MP Los promotores de la reforma consideran también que ante la participación de las 
redes de la delincuencia organizada en la economía se requiere de un cambio sustantivo en las capacidades del Ministerio 
Público Federal, a partir de la creación de un cuerpo técnico de inteligencia financiera capaz de investigar y perseguir los 
actos u omisiones relacionados con el lavado de dinero. El objetivo de la reforma es colocar diques a la delincuencia, que 
en los últimos 35 años ha multiplicado esfuerzos para evadir la acción de la justicia. “La infiltración en las estructuras 
gubernamentales es enorme. A esto hay que sumar los altos índices de impunidad. La delincuencia organizada ha 
logrado manipular por medio de sobornos, chantajes y amenazas a gran parte del sector gubernamental. Ha llegado a tal 
grado la penetración de la delincuencia organizada en las estructuras de los diferentes órdenes de gobierno, que no han 
sido pocos los casos de corporaciones policiacas municipales o estatales que han sido señaladas por proteger los 
intereses de los criminales. El documento refiere que los ingresos derivados del narcotráfico oscilan entre 25 mil y 40 mil 
millones de dólares anuales. Aunque los ingresos estimados no representan un porcentaje tan grande respecto del total 

del producto interno bruto (PIB), esta situación adquiere otras dimensiones cuando caemos en cuenta de que, según lo 
dicho por especialistas, en México 78 por ciento de los sectores económicos están infiltrados por el narcotráfico, aunque 
el gobierno no reporta un solo caso de desmantelamiento patrimonial de ninguno de los sectores afectados. Con tal 
plataforma financiera, que permanece incólume, la delincuencia organizada ha rebasado su influencia local para 
convertirse en un peligroso fenómeno trasnacional. Con su capacidad financiera y de fuego, el hampa ha perfeccionado 
sus estrategias y mecanismos para trasegar enormes cargamentos de armas, estupefacientes y hasta personas. Si bien 
no puede negarse que las redes de corrupción e infiltración que han tendido sobre buena parte de la dimensión 

gubernamental del Estado mexicano son un importante aliciente para sostener y reproducir la actividad de la delincuencia 
organizada, resulta evidente que mientras no se ataque su compleja estructura financiera serán vanos los intentos por 
frenar o reducir su capacidad corruptora. La propuesta considera una adición al artículo octavo para que la unidad 
especializada en investigación y persecución de delitos cometidos por miembros de la delincuencia organizada, 
dependiente de la Procuraduría General de la República (PGR), “cuente, además de un cuerpo técnico de control, con 
uno de inteligencia financiera, para investigar y perseguir los actos u omisiones que redunden en operaciones de lavado 
de dinero. Este último cuerpo técnico no será objeto de restricciones derivadas del llamado secreto bancario, fiduciario o 
profesional, en el desempeño de sus funciones de investigación, persecución o fiscalización de actos u omisiones que 
constituyan operaciones con recursos de procedencia ilícita, plantea. Por lo que hace al noveno ordenamiento, se 
propone establecer que el Ministerio Público Federal deberá apoyarse en el cuerpo técnico de inteligencia financiera para 
la investigación y persecución de delitos de operación con recursos de procedencia ilícita. En este caso deberá 
coordinarse a su vez con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. (Roberto Garduño, página 05) 

Reforma-Crece crimen en Edomex: Aun con el refuerzo de más de 2 mil 500 elementos federales en diversas zonas 
del Estado de México, la violencia en la entidad registra un incremento. En enero, el Edomex arrancó con una ola de 
ejecuciones vinculada con el crimen organizado, lo que provocó que, en la última semana de ese mes, el Gobierno 
federal anunciara la incursión de regimientos de la Marina, el Ejército y la Policía Federal para hacer frente a la 
criminalidad. En el primer bimestre de 2013, la entidad reportó 287 asesinatos, de los cuales 151 se registraron en enero 
y 136 en febrero, según la información entregada al Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP). En tanto, en 

diciembre de 2012, en el Estado, gobernado por Eruviel Ávila, fueron denunciados 101 homicidios dolosos. Ese año, la 
Procuraduría mexiquense cerró con mil 211 crímenes --un promedio de 101 mensuales-- y 131 plagios. Actualmente, el 
Ejército tiene vigentes tres operativos en la entidad: Operación Valle de Bravo, Operación Dragón y Operación Valle de 
Toluca, en los que participan unos mil 500 efectivos en más de 20 municipios. La Marina mantiene activa la Operación 
Urbana, que comprende la zona metropolitana de Toluca, junto con las tropas de la Policía Federal, que también 
extendieron un cinturón de seguridad en torno a la capital estatal. El personal de ambas dependencias suma al menos un 
millar de efectivos que patrullan la zona, coincidieron fuentes militares consultadas. Aunque aún no hay cifras oficiales 

sobre los asesinatos en marzo, se han registrado varios hechos de violencia importantes. El 3 de marzo, un grupo 
armado interceptó en Ixtapaluca a cinco jóvenes. A cuatro de ellos los acribilló, y a uno más se lo llevó para torturarlo y 
después ejecutarlo. El día 19, 10 presuntos sicarios fueron abatidos durante una balacera contra elementos del Ejército y 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) en la zona limítrofe de los municipios de Otzoloapan y Valle de Bravo, al 
sur de la entidad. Un día antes, en Los Reyes la Paz, al oriente del Estado, el bar La Cabaña fue incendiado por 
delincuentes, al parecer, por no pagar el derecho de piso. La mayoría de las ejecuciones y extorsiones son ligadas a las 
bandas del crimen organizado que operan en la entidad, principalmente La Familia Michoacana, que disputa los territorios 
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con la organización criminal Guerreros Unidos y Los Zetas, coincidieron fuentes ministeriales. (Benito Jiménez, página 
05) 

El Universal-Atacarán violencia mediante empleo: Esta entidad tiene uno de los mayores rezagos de conectividad 

del país con regiones casi incomunicadas, en las que no hay ningún desarrollo social, pero que también son usadas 

como guarida por los grupos delictivos. Hoy se construyen cinco ejes carreteros que buscan detonar la economía, al 

tiempo que las autoridades luchan por lograr la paz ante la violenta guerra de cárteles de la droga por el control del 

territorio. Con la construcción de nuevos caminos, el gobierno estatal busca mejorar la economía, la seguridad y ofrecer 

a los jóvenes marginados laboralmente nuevas oportunidades que los alejen de la opción de engrosar las filas 

del crimen organizado, ante la falta de trabajo. “En La Laguna se están haciendo ya acciones muy puntuales con todo 

el respaldo del gobierno federal como jamás se había hecho; pero, por otro lado, tenemos que trabajar en la prevención, 

en la educación y en la creación de infraestructura que nos permita generar desarrollo”, asegura el gobernador, Jorge 

Herrera Caldera, cuya administración apuesta por atacar la inseguridad desde el frente económico y el desarrollo 

social. Las mayores esperanzas del estado están cimbradas en la inminente apertura en este 2013 de la súper carretera 

Mazatlán-Durango. Aunque también se construye otra autopista a Chihuahua y se ha modernizado una que va a Gómez 

Palacio-Torreón, se creó otra a Fresnillo, Zacatecas, y se hacen nuevos caminos a Nayarit y Jalisco. “Durango por primera 

vez en su historia tiene una conectividad que rompe con 450 años de aislamiento y reactivará áreas de nuestra 

economía, que por la falta de caminos se han estancado: agricultura, ganadería, el sector forestal y la minería, creando 

miles de empleos”, dice el mandatario, quien ha ocupado diferentes puestos de gobierno desde donde ha impulsado 

políticas públicas para la entidad. “El desarrollo tiene que ver con la conectividad, porque esto genera que haya inversión 

y se creen empleos para combatir la pobreza y la inseguridad. Tenemos que atacar por las causas, generar empleo 

con esta infraestructura y con una educación en universidades con licenciaturas que vayan de la mano con la necesidad 

del sector productivo”, precisa Herrera Caldera. Baluarte, el símbolo de la esperanza En medio del llamado “Espinazo 

del Diablo” está el Puente Baluarte, el más largo y profundo en su tipo en el mundo. Hasta hace un año aquí había 

más de 5 mil hombres que lo construían. Hoy esos “ejércitos del „Espinazo del Diablo‟” se han marchado, pero han dejado 

una esperanza para este municipio de Pueblo Nuevo, el cuál está con una economía estancada. Ubicado en el extremo 

oriente del Puente Baluarte, este municipio duranguense tiene una economía que depende principalmente de 

la explotación forestal, pero una plaga de gusanos, la falta de permisos y de maquinaria para los cortes finos los tiene 

fuera de competencia. El Salto, la cabecera municipal, ha quedado desierta. La gente está migrando. Hacía tiempo que 

por la inseguridad del narco los turistas ya no venían a las zonas de campismo y de cabañas. Aun así, hace un año aquí 

había bonanza: a los trabajadores que construían la súper carretera les vendían comida y les rentaban casas para dormir. 

Eso se acabó. Más de mil de sus habitantes estaban empleados en la construcción de la obra. Hoy el desempleo es la 

mayor preocupación para el alcalde Francisco Delgado Almonte, quien se pregunta: “¿Y ahora qué sigue?”. Constantino 

Rivas trabajó como maestro fierrero en el puente. Por tres años ganó 2 mil 500 pesos a la semana. Pudo comprar un 

terreno, construir su casa y adquirir un coche, en el que ahora lleva a su familia los fines de semana a pasear a El 

Baluarte. Ahora trabaja haciendo obras para el municipio, sólo gana mil 500 pesos y es de los poco afortunados con 

trabajo. Sin embargo, los habitantes de Pueblo Nuevo están orgullosos y esperanzados de El Baluarte, cuya imagen está 

por todos lados: en calles, llaveros, camisetas, juguetes de madera, “recuerditos” que venden a los paseantes y hasta en 

las tarjetas de presentación de los funcionarios. Hoy en este lado del Puente Baluarte en Durango, cada fin de semana 

los habitantes montan un improvisado mercado. Venden comida y bebidas a personas que llegan a admirar la imponente 

obra, unas del estado, otras de entidades vecinas y algunas de otros países. La esperanza del lugar está en el turismo. 

El gobierno del estado ya gestiona un mirador y un paraje turístico con las autoridades federales, responsables de la 

súper carretera. Un Canal de Panamá terrestre en México La súper carretera Mazatlán-Durango es parte 

fundamental del Corredor Económico del Norte, que conectará los mercados de la región Asia-Pacífico con la zona 

del Tratado del Libre Comercio de América del Norte y con los de la Unión Europea a través del Golfo de México. 

Geopolíticamente, esta región, que hoy las organizaciones criminales trasnacionales mexicanas se pelean, será un punto 

central para el comercio mundial. Un Canal de Panamá terrestre, ubicado cerca de la frontera conEstados Unidos. 

El Corredor Económico del Norte incluye a los estados de Sinaloa, Durango, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y 

Tamaulipas, para lo cual se creará un puerto marítimo de alto calado en Mazatlán, donde las mercancías serán llevadas 
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por la súper carretera a un “puerto seco” en Durango, para de ahí ser embarcadas en tren o camión hacia los puentes 

fronterizos con EU o hacia el Puerto de Altamira en el Golfo de México y llegar a Europa. El “puerto seco” se construye 

en esta capital. Llamado Centro Logístico Industrial, es una estación multimodal que permitirá que esta entidad sea el 

nodo logístico en comercio más importante del norte de México. Tiene una estación ferroviaria, una aduana, un recinto 

fiscalizador, bodegas, un parque PyME y una ciudad pecuaria de mil 600 hectáreas. Frente a este Centro Logístico 

Industrial está el Aeropuerto Internacional de Durango, donde se puede embarcar la carga vía aérea y cuenta con doble 

pista. Cerca está un distribuidor vial que conecta con la carretera Mazatlán-Durango. “Hemos abierto cuatro 

universidades en 2012, con carreras como Relaciones Internacionales, Comercio Exterior y Despacho Aduanero, vías 

pensadas para formar el personal para el Centro Logístico Industrial. Tenemos que preparar la educación en función de 

las necesidades que demandará el sector productivo”, explica el gobernador, Jorge Herrera, en una entrevista en la que 

detalla la manera en que la economía del estado se reactivará con la operación de este centro. Caminos para zonas 

indígenas, aisladas Desde el aire la Sierra Madre Occidental se ve impenetrable por tierra. Cientos de cerros y cañadas. 

Miles de hectáreas de bosque tupido. Una fuente de riqueza de materias primas y mineral casi virgen, resguarda por la 

accidentada orografía. El fuerte viento mueve el helicóptero como una hoja. En lo más alto de las montañas, entre las 

nubes, se ven las pequeñas comunidades de 15 a 30 casas, todas dispersas. Son poblados indígenas tepehuanas y 

huicholes de El Mezquital. Aquí la gente se muere de hambre, de una diarrea o de una picadura de alacrán. No hay 

servicios, no hay empleos: toca sobrevivir. Unirse al narco es una opción. A veces llegan aquí las caravanas de hombres 

armadosque vienen a esconderse a la sierra y de paso se llevan a algunos jóvenes, con la promesa de dinero o por la 

fuerza y han llegado a quemar pueblos enteros, como pasó en Tierras Coloradas. Hasta aquí, en lo más impenetrable de 

la sierra, el gobierno de Durango también construye nuevas carreteras. No es la gran infraestructura, pero sirve para 

intercomunicar a estas comunidades con la capital, para llevar mercancías, para una urgencia médica o para patrullajes. 

Son las cuatro de la tarde en El Charco, en la sierra de El Mezquital. Las calles están desiertas, el calor y el hambre 

mantienen a la gente adentro de sus casas de madera. Hasta aquí llega una carretera aún en construcción que irá hacia 

Guadalajara. Aquí el gobierno del estado edifica casas con ladrillo, piso firme y techos de lámina para mejorar la calidad 

de vida. El Mezquital es una de las zonas de mayor pobreza extrema e inseguridad alimentaria del país, contemplada en 

el plan de acción de la Cruzada contra el Hambre. Aquí los ingresos familiares al mes no se miden en miles de pesos, ni 

en cientos, se cuentan por 30 o 60 pesos. La gente siembra maíz y frijol para autoconsumo. El desayuno para niños que 

van a la escuela es de dos tortillas. El Cerro Gordo es otra comunidad más al occidente de El Mezquital. Ahí no hay 

ninguna carretera cerca, sólo una brecha que queda inhabilitada en tiempos de lluvia por un río. Cae la tarde. El ruido del 

helicóptero hace que la gente salga. Reunidos en la cancha de basquetbol detallan sus peticiones al personal de 

Desarrollo Social. Una carretera y una clínica para emergencias son las que más se repiten. De acuerdo con datos del 

Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), Durango está en la posición 12 de las 32 

entidades, según el porcentaje de su población en pobreza, que para 2010 fue de 51.3%. Por ello esta entidad construye 

nuevos caminos para romper con los círculos de pobreza y rezago y frenar la violencia. (Alberto Torres, página 12) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-Trascendió… 

:Que terminada la Semana de Pascua, Jesús Murillo Karam y la Procuraduría General de la República estarán listos 
para dar a conocer la reestructuración de la dependencia. La pregunta que muchos se hacen es cuántas personas 
dejarán de laborar en la institución a partir de la desaparición de algunas áreas. 
 
:Que la fachada principal del Palacio Legislativo de San Lázaro será iluminada de azul la noche del próximo martes, para 
sumarse a la conmemoración del Día Internacional de la Concientización sobre el Autismo. El único precedente de ese 
tipo ocurrió en octubre pasado, cuando el recinto parlamentario se pintó de rosa en apoyo a la lucha contra el cáncer de 
mama. 
 
:Que el senador Armando Ríos Piter, respaldado por legisladores de PAN y PRD, presentará una propuesta a la 
reforma de telecomunicaciones para demandar la inclusión de internet para todos. La propuesta del perredista 

modificaría la minuta enviada por la Cámara de Diputados. 
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:Que uno de los proyectos del sexenio pasado era lograr que México produjera, desde 2012, unas 12 millones de dosis 
de vacunas contra la influenza, junto con la empresa Sanofi Pasteur. La farmacéutica francesa invirtió en la creación de 
un laboratorio específico instalado en México para desarrollar esa vacuna y la de dengue, con la idea de que nuestro país 
se hiciera independiente e incluso dotara de esas dosis a naciones de la región. 
Sin embargo, al finalizar el sexenio de Felipe Calderón, los recursos sencillamente jamás se aplicaron, y la planta, 
aunque se encuentra en funcionamiento, carece de fecha para sacar los primero lotes tan anunciados por la Presidencia 
anterior ante la Organización Mundial de la Salud.  
 
:Que el Instituto para la Atención de los Adultos Mayores en el Distrito Federal no tiene nada satisfechos a sus 
beneficiarios, pues no ha entregado en tiempo las tarjetas de pensión alimentaria. Mientras que el plazo es de máximo 
seis meses, ahora demoran hasta un año. Otro descontento en la administración de Miguel Ángel Mancera. 

(redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva:  

ELLA RECIBIÓ mensajes del gobierno federal, desde la Procuraduría General de la República, bajo el mando de Jesús 
Murillo Barato. Pero no los tomó en cuenta y estalló en ira, con sus clásicos ademanes. A mí no me van a doblegar con 
amenazas, dijo a su círculo, un grupo muy compacto integrado básicamente por sus familiares, nos comentan. En el 
fondo estaba la reforma educativa y Elba Esther Gordillo desafió al gobierno con la idea de que a la maestra nada le iba a 
ocurrir. Vino entonces el discurso de la primera semana de febrero de 2013, en el Estado de México, frente a maestros 
de la sección 36, el tristemente célebre epitafio: "Si Elba se va, hay otros que pueden dar la pelea y el ENTE no se cae. 
Me voy cuando los maestros lo pidan, las amenazas no me quitan" ."Aquí yace una guerrera..." Las amenazas no la 
quitaron; la tumbó la cárcel.  

EL TRABAJO entre la diplomacia mexicana se hace en dos pistas muy importantes: los nombramientos y el cabildeo para 
la ratificación en el Senado, que preside el panista Ernesto Cordero. Mientras se despliega la tarea política, también se 
hacen otro tipo de actividades, como darle una arregladita a algunas de las residencias de México en el exterior. Tal es el 
caso, nos dicen, del departamento que corresponde al consulado de México en Nueva York, ubicado en la zona de 
Manhattan. Carlos Sada acaba de desocupar el espacio y ahora se le hacen algunas remodelaciones para la llegada de la 
embajadora Sandra Fuentes-Beráin.  

MUCHÍSIMA sorpresa causó entre funcionarios del gobierno del DF la designación de Sixto Hoyos como delegado de la 
Secretaría de Desarrollo Social en la ciudad de México. ¿Por qué?, se preguntará usted. Bueno, nos dicen que Virginia 
Jaramillo, ex jefa delegacional en Cuauhtémoc, estaba muy puesta para el cargo. Su equipo la imaginaba como puente 
entre las responsables del área federal, Rosario Robles, y local, Rosa !cela Rodríguez, co colaboradoras en el gobierno de 
Cuauhtémoc Cárdenas. La idea, nos comentan, era cruzar los valiosos padrones de los programas sociales de la capital y 
los apoyos económicos federales.  

LA CRUZADA Nacional Contra el Hambre, que coordina Rosario Robles, secretaria de Desarrollo Social, sigue levantando 
suspicacias en la clase política, principalmente por el eventual uso electoral del programa, nos insisten. Desde el Senado 
hay legisladores que quieren más datos de la cruzada. Por esa razón llamaron a comparecer al secretario ejecufivo de 
Coneval, Gonzalo Hernández Licona, para que ofrezca su opinión del plan del gobierno federal. El encuentro será ante las 
comisiones de Desarrollo Social y Gobernación, y el diagnóstico versará sobre los 400 municipios donde se implantará la 
cruzada.  

FRENTE AL incremento de denuncias por extorsión, abuso de autoridad o incluso robo de pertenencias por parle de 
elementos de la Policía Federal, el equipo del doctor Manuel ~dragón y Kalb, comisionado Nacional de Seguridad, 

desplegó en la temporada de vacaciones un operativo para recibir denuncias y quejas de los ciudadanos que viajan por 
las carreteras del país. El punto es si los funcionarios de la Contraloría interna son suficientes para el plan de don Manuel. 
Algunos de ellos están en las casetas de cobro de las carreteras de México. 

(redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

ASÍ COMO en el sitio de internet change.org apareció la petición para que Felipe Calderón no se integrara al claustro de 
la Universidad de Harvard, ahora puede verse una solicitud dirigida a Enrique Peña Nieto. 

BAJO la causa #VacanteIMJUVE se le pide al presidente de México que designe a la brevedad a un titular en el Instituto 
Nacional de la Juventud. 

LOS PROMOTORES de la petición resaltan que el mandatario priista tiene más de 115 días en el cargo y no ha nombrado 
a un responsable de la atención de 36.2 millones de mexicanos que tienen entre 12 y 29 años de edad. 

Y AUNQUE la solicitud debería estar dirigida a la Sedesol, Secretaría de la que legalmente depende ese instituto, quienes 
saben de asuntos juveniles opinan que esa vacante no es un asunto que deba pasar desapercibido en Los Pinos. 

¿O A POCO ya se les olvidó que la atención a los problemas de los jóvenes fue una de las demandas más sentidas en la 
campaña electoral de 2012, la cual estuvo marcada por el movimiento #YoSoy132? Es pregunta en la flor de la juventud. 

AUNQUE desde el punto de vista culinario los chapulines son una especialidad oaxaqueña, en los últimos 10 días han sido 
el platillo más socorrido en varias entidades, y no precisamente por la vigilia. 

COSA de ver cómo, en Veracruz, 12 presidentes municipales acaban de solicitar licencia de sus actuales cargos para 
poder dar el brinco a una candidatura a una diputación local para las elecciones del 7 de julio. 

EN TANTO, el cabildo de la ciudad de Puebla quedó prácticamente desmantelado cuando ocho regidores se separaron de 
sus cargos en pos de candidaturas a diputaciones y presidencias municipales. 

SÚMENLE cuatro diputados locales de Chihuahua que quieren ser ediles... más lo que se acumule en las próximas 
semanas en las 14 entidades que tendrán elecciones. 

QUEDA claro que, entre los políticos, el Baile del Chapulín está más de moda que el Gangam Style y el Harlem Shake 
juntos. 

NO ES por intrigar, pero en los pasillos del Antiguo Palacio del Ayuntamiento hay quienes aseguran que el director del 
Metro, Joel Ortega, está con un pie fuera del GDF. 

SEGÚN esto, quien fuera el coordinador de campaña del jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, podría irse a la 
administración federal, concretamente al equipo de su amiga desde hace muchos años y actual secretaria de Desarrollo 
Social, Rosario Robles. 

LO QUE no dicen los supuestos bienenterados es si el supuesto cambio obedecería a que le hicieron una oferta muy 
interesante para incorporarse al equipo de Robles... o a que nomás no logró trabajar bien con Mancera. 

LOS GRUPOS organizados de compatriotas que viven en Estados Unidos andan muy emocionados con la visita del 
presidente Barack Obama a México la primera semana de mayo. 

PARA ellos, el "timing" de la gira resulta muy significativo, toda vez que el 5 de mayo se celebra en la Unión Americana el 
Día del Orgullo Mexicano, por lo que esperan un anuncio importante de su mandatario en lo que se refiere a la tan 
prometida reforma migratoria. 

ESTÁ por verse si para esas fechas el demócrata tendrá buenas noticias en la materia, pues no es lo mismo Obama 
propone, que el Senado de Estados Unidos dispone. (redacción, página 10) 
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